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PV – 6ème réunion du Conseil agroalimentaire durable namurois 
(CADNamurois) 

26-09-2022 

 

Date : Mardi 26 septembre à 19h 

Lieu : Salle Plein Ciel – La Bourse de Namur 

 

Présents : 

Ville de Namur : 

− Ludivine Alen : Eco-conseillère – SACÉ  

− Claire Saintmard : Eco-conseillère – SACÉ  

− Damien Foguenne – Chef du Service SACÉ 

 

Facilitation: 

− Nathalie Ricaille – Espace Environnement. 

 

Membres du CADNamurois :  

− Catégorie ‘consommateurs’ : Benjamin Dessy (Citoyen) 

− Catégorie ‘producteurs’ : Maxime Janssens (agriculture familiale) et Pierre-François Bertieaux (Les 

Jardins d’à Côté) 

− Catégorie ‘associative’ : Jean-Claude Mantez (asbl VIVReS) 

− Catégorie ‘pouvoirs publics’ : Nanou Carels (Province de Namur) 

− Catégorie ‘transformation’ : Ann Nachtergaele (Fevia) 

− Catégorie ‘éducation/formation’ : Mélanie Favereaux (FJA) et Samuel Demont (asbl Empreintes) 

− Catégorie ‘distribution’ : Thérèse-Marie Bouchat (Paysans Artisans) 

Absents :  

− Catégorie ‘pouvoirs publics’ : Marc Dehareng (BEP)  

− Catégorie ‘distribution’ : Frank Mestdagh (D’ici) 

− Catégorie ‘transformation’ : Ludovic Vanackere (Les ateliers de Bossimé) 

 

Excusés :  

− Catégorie ‘consommateurs’ : Jean-Philippe Habran (Agricovert) 

− Catégorie ‘associative’ : Emilie Delcourt (asbl Femmes Prévoyantes Socialistes de la Province de 

Namur- réseau Solidaris)  

− Catégorie ‘Recherche’ : Nicolas Loodts (UCLouvain) et Joséphine Dalimier (Unamur) 

 

 

 

 



2 
 

1. Accueil 

- Remplacement de Nicolas DENDONCKER par Joséphine DALIMIER 

- Démission de Franck MESDAGH (distribution) et remplacement à envisager 

- Démission de Emilie DELCOURT (secteur associatif) et remplacement à envisager 

 

2. Présentation de la nouvelle structure facilitatrice externe  

Espace Environnement reprend pour 1 an le rôle de facilitateur - Nathalie Ricaille et Sabine Vigneron 

seront les animatrices. 

Rôle : animer et dynamiser les sessions de travail du CADNamurois (plénières et GT) en mobilisant 

l’intelligence collective des membres. 

 

3. Résultats de l’évaluation de la première année d’activité du CADNamurois 

Résultats de l’évaluation dans le PPT. 

 

4. Concept de « système alimentaire durable » : validation collective 

Dernières petites remarques des membres n’ayant pas participé au GT :  

- ‘Optimiser l’usage des ressources naturelles et humaines, notamment en réduisant les pertes 

et les gaspillages’ → garder uniquement ‘Réduire les pertes et les gaspillages’ 

- Variétés paysannes : définir 

- Ajouter un critère précisant ‘l’accessibilité à tous’ 

- Pas besoin de préciser ‘local’ si on impose ‘de saison’ 

- Excédents alimentaires au public précarisé → ne pas leur offrir des produits en bout de 

chaine mais bien de vrais bons produits. 

 

5. Synthèse de l’étude des vulnérabilités climatologiques menée dans le cadre du ‘Plan 

d’action sur l’adaptabilité du territoire communal de la ville aux changements’ – 

focus sur l’alimentation et l’agriculture 

Voir PPT « étude adaptabilité » dans le nouveau drive. 

Etude en cours de validation, qui sera diffusée prochainement. 

Résumé des projections (les plus pessimistes) : Cumul des vagues de chaleur / Précipitations 

extrêmes. 

Vulnérabilités → voir comment s’y adapter pour réduire au maximum ses effets. 

De manière générale, validation collective de la définition générale, qu’on doit opérationnaliser à 

travers les 17 critères. 

La Ville ré-organise et propose des modifications du ROI pour la réunion de décembre 
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Possibilité de rajouter des éléments à l’étude ? Que fait-on avec la présentation de cette étude ? Sur 

quoi la Ville a-t-elle prise réellement ? La présentation sert à amener des outils supplémentaires. 

Discuter plus en profondeur des actions qui seront à venir. 

A noter : l’importance de présenter l’étude dans sa globalité et non uniquement la partie ‘alimentation 

durable’ car on pourrait en supposer la responsabilité du secteur agricole, or les agriculteurs ne sont 

pas responsables des vulnérabilités climatiques. Ici, un zoom a été fait sur ce secteur mais l’étude est 

à prendre dans son entièreté, dans laquelle de nombreux domaines sont à considérer.   

 

6. Etat d’avancement des GTs et nouveaux thèmes à développer 

• Espaces de dialogue et de propositions 

• Ouverts à l’extérieur mais au moins un membre du CADNamurois doit être présent 

• Sujets ou propositions soulevées par le CADNamurois avec mise en œuvre de certaines 

actions  

• Importance de se concentrer sur des thématiques sur lesquelles la Ville a des leviers  

Niveau d’engagement attendu des membres : 

• Sur court ou moyen terme suivant disponibilité 

• Pas d’obligation de participer à un GT ni de suivre un GT de A à Z, on peut s’y impliquer en 

fonction de son temps disponible 

• La Ville gère le côté organisation et logistique (réservation salle, invitation, …)  

 

GT ‘Modèles collaboratifs’ – Nicolas D., Joséphine, Benjamin 

« Promouvoir des modèles collaboratifs et coopératifs au sein et entre les différents maillons de la 

chaîne ». 

Benjamin a fait une petite présentation : 

Initiatives de mutualisation des moyens. Identifier les modèles existants et voir comment les 

valoriser. 

Le GT a établi une typologie de ce qui existe et en quel nombre sur Namur : GAC, GASAP, 

Coopératives (selon statut juridique), réseaux divers, Ceinture alimentaire namuroise (CAN), … 

➔ Idée de réaliser une enquête pour déterminer leurs besoins et proposer des actions de 

soutien. 

➔ Idée de ressources extérieures : FWA-Coopagri, SAW-B (ont créé coopagri), Collectif 5C, ... 

➔ Dimension ‘économie sociale’ à ajouter 

Les membres peuvent réfléchir, lire les documents et redire s’ils sont intéressés de rejoindre ce GT. 

 

Proposition des membres de faire un court tableau synthétique des fiches qui sont déjà passées 

au Collège pour voir dans quel axe on a déjà avancé et en faire davantage de feedback. 
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Pistes pour de nouvelles thématiques  

Voir propositions dans le PPT. 

Suggestions des membres : 

- Sensibiliser le producteur déjà en place (suite du GT terres) → serait un GT qui se chargerait 

de transférer l’information : Mélanie et Maxime sont intéressés 

- Thématique de la précarité - thème imbriqué dans tous les autres : Question de la 

mutualisation (trajets, matériel, ...) : Samuel et Jean-Claude sont intéressés 

 

7. Budget de fonctionnement 2022 

Propositions d’affectation du budget de 5000€ à engager avant décembre 2022 : 

- De faire un bilan public (CADNamurois + mettre en avant ce que les GTs ont déjà réalisés) à 

travers une conférence sur une thématique particulière : SACÉ organiserait, avec les conseils 

et l’aide des membres. Proposition de conférencier·ère : Catherine Rousseau (chargée de 

projets Wallonie au sein de la fédération des services sociaux, spécialiste des questions en 

lien avec l’accessibilité alimentaire) 

- Disco soupe – avec des invendus de producteurs – à distribuer dans le centre - parler du 

CADNamurois → moins approprié cette année. 

 La Ville fait une proposition rapidement 

Définition d’une date pour la conférence en février : 8 ou 16 février ?  

 

8. Agenda et OJ prochaine session 

9. Clôture et remerciements 

AGENDA 

- Prochains CADNamurois :  

o Lundi 12 décembre 2022 – 19h – (salle Grumiaux – La Bourse) 

o Lundi 13 mars 2023 – 19h – (lieu à confirmer) 

Points à l’ordre du jour du prochain CADNamurois : 

▪ Approbation du PV du 26/9 

▪ Approbation du ROI actualisé 

▪ Retour sur l'événement de promotion du CADNamurois  

▪ Etat d'avancement des travaux des GTs actifs et prochaines étapes 

▪ Présentation de la Ceinture Alimentaire Namuroise 

▪ agenda 2023 

▪ divers 

 

Demande des membres que la Ceinture alimentaire namuroise (CAN) vienne se présenter lors de 

la réunion du 12/12/22 : Confirmé. 


